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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Castigan el presupuesto de las normales 
Durante la presente administración federal los recursos para las 256 escuelas normalistas 
del país se han reducido 48.7% con respecto al gasto ejercido durante el sexenio pasado 
 

 
EU no apoyará contrataque de Israel e Irán 
Gobierno Iraní pone fin a represalia 
 

 
Investigan a Vargas “moches” por natura 
Le habrían entregado 2.6 mdp 
 

 
Irán arrastra a Medio Oriente a las puertas “del vaso nuclear” 
Ofensiva. “El Régimen de los ayatolás está a semanas de poseer armas atómicas”, 
denuncia Israel; “el mundo no puede permitirse más conflictos bélicos”: Guterres 
 

 
Irán: Se informó a EU, tres días antes del ataque a Israel 
“Fue una defensa propia; no queremos ampliar el conflicto” 
 

 
Ven presión en finanzas públicas por gasto en pensiones 
Riesgo. Sólo con la dinámica poblacional y de inflación, para 2023 dedicaríamos 7.1% del 
PIB, advierten analistas 
 

 
Mercados globales, en tensión ante el conflicto bélico en Medio Oriente 
Bolsas y peso bajan; commodities se encarecen 



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Ignacio Mier asegura que Afores no se tocan en reforma de 
pensiones; pide a la oposición a votar a favor  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/ignacio-mier-asegura-que-afores-no-se-tocan-en-
reforma-de-pensiones-pide-a-la-oposicion-a-votar-a-favor/ 
El diputado Ignacio Mier Velazco, coordinador del Grupo Parlamentario de 
Morena, reiteró su llamado a la oposición para aprobar la creación del Fondo 
de Pensiones para el Bienestar y aseguró que el proyecto no toca a las 
Afores, y por el contrario “protege los ahorros de las y los trabajadores para 
garantizar pensiones dignas”. “Es generoso, es solidario, es complementario, 
es un fondo que dignifica la vida de los trabajadores. Las Afores no se tocan: 
ni por las administradoras ni por partidos, gobiernos, por nadie, eso es de los 
trabajadores y tiene un gran valor significativo porque tiene que ver con una 
vejez, con una pensión digna para ellos”, apuntó. El líder parlamentario 
destacó que la reforma no se trata de una medida electorera, sino de justicia 
social y de dignidad para más de 45 millones de trabajadores y trabajadoras 
que vieron las consecuencias de las modificaciones la Ley del Instituto 
Mexicano del Seguro Social (IMSS) en 1997 y en 2006, de la Ley del Instituto 
de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado (ISSSTE). 
 
Se acaba la legislatura del Plan B; olvidan agua, 
ciberseguridad...  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/se-acaba-la-legislatura-del-plan-b-olvidan-agua-
ciberseguridad/1646587 
A partir de hoy, a la Cámara de Diputados le quedan 15 días para tratar de 
sacar adelante el llamado plan C del Presidente de la República, contenido 
en las 20 reformas que envió el 5 de febrero. Son propuestas que buscan 
modificar los tres poderes de la Unión al reducir el Congreso, cambiar la 
forma de integrar el Poder Judicial y eliminar los organismos autónomos 
que son contrapeso del Ejecutivo federal.  
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Pero 70 días después de la presentación de esas iniciativas ninguna cuenta 
con un dictamen listo para ser aprobado en la Comisión de Puntos 
Constitucionales y, posteriormente, en la gran asamblea de San Lázaro. 
Tampoco parece haber futuro para los temas que los diputados se habían 
propuesto resolver: una Ley de Ciberseguridad; la regulación secundaria del 
derecho al acceso al agua, pendiente desde hace una década y la urgente 
penalización a nivel federal de la extorsión y el cobro de piso. 
Atrás quedaron las intenciones de los representantes que, asumiéndose de 
izquierda, prometieron legislar sobre el aborto y el matrimonio igualitario. 
Esta legislatura, además, pasará a la historia como la que pudo reducir a 40 
la jornada semanal de 48 horas, la aspiración ciudadana que más 
expectativas generó en los últimos meses en torno al Congreso. 
 
Castigan el presupuesto de normales  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/epn-en-promedio-asignaba-mil-mdp-a-normales-
amlo-800/ 
Durante el sexenio del presidente Andrés Manuel López Obrador, el 
presupuesto destinado a las 256 escuelas normales públicas que existen en 
el país decreció 48.7% con respecto a la pasada administración, de acuerdo 
con datos del Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF). Mientras que 
en la gestión del expresidente Enrique Peña Nieto se canalizaron 7 mil 382 
millones de pesos a la Dirección General de Educación Superior para 
Profesionales de la Educación, de la que dependen las escuelas normales, 
en este gobierno se han destinado 3 mil 776 millones de pesos. 
Investigadora de la Iniciativa de Educación con Equidad y Calidad de la 
Escuela de Gobierno y Transformación Pública del Tecnológico de 
Monterrey, Laura Noemí Herrera Ortiz, señala que son necesarios más 
recursos para la formación de docentes ante los retos del sistema educativo. 
“Estamos quedando a deber en la formación de los docentes, el país debería 
estar invirtiendo más para transformar la educación. En el momento que se 
precariza la formación docente, se precarizan también los aprendizajes de 
los estudiantes”, dice a EL UNIVERSAL. 
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Urgen al INE facilitar voto en el extranjero  
https://www.reforma.com/urgen-al-ine-facilitar-voto-en-el-extranjero/ar2790119?v=2 
Las candidatas y el candidato a la Presidencia urgieron al INE facilitar el voto 
desde el extranjero, después de la exclusión del listado nominal de casi 40 
mil mexicanos que residen fuera del País. Coincidieron en que el proceso 
implementado por el INE para registrar a votantes que viven en el extranjero 
fue complicado desde un inicio. "Desde antes lo dijimos, que es demasiado 
tortuoso el proceso para que se pueda votar desde el extranjero. No 
solamente tienen que tener su credencial de elector, sino que además 
tienen que inscribirse y recibir la aprobación", consideró Claudia 
Sheinbaum, candidata de Morena-PT-PVEM. 
Xóchitl Gálvez, candidata de PAN-PRI-PRD, consideró que la mayoría de 
esos 40 mil posibles votantes son simpatizantes de su candidatura. 
"La verdad es que se pasa el INE, de por sí fue complicado darse de alta y, 
ahora que lo hicieron, le quieren negar el registro a 40 mil personas", 
reprochó. Para Jorge Álvarez Máynez, de Movimiento Ciudadano, negar ese 
registro es regatear un derecho, aunque consideró que no sólo es problema 
del INE, sino de los diseños legales que se han construido en el País. 
 
Crecen áreas naturales; CONANP recibe mil 400 mdp menos  
https://www.reforma.com/crecen-areas-naturales-conanp-recibe-mil-400-mdp-
menos/ar2790114?v=2 
Aunque Andrés Manuel López Obrador presume ser el Presidente que más 
Áreas Naturales Protegidas (ANP) ha decretado en la historia, su Gobierno 
ha recortado más de mil 400 millones a la comisión encargada de 
protegerlas. 
 
Investigan a panista Enrique Vargas 'moches' por basura  
https://www.reforma.com/investigan-a-panista-enrique-vargas-moches-por-
basura/ar2790123?v=4 
El ex Alcalde de Huixquilucan, actual diputado local y candidato del PAN al 
Senado, Enrique Vargas del Villar, está bajo investigación por recibir 2.6 
millones de pesos en "moches" por otorgar 12 contratos de recolección de 
basura. 
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La banca debe reducir tasas: CCE  
https://www.excelsior.com.mx/dinero/la-banca-debe-reducir-tasas-cce/1646555 
El reto de la banca comercial es reducir las tasas de interés de los créditos 
empresariales para que más unidades económicas puedan acceder a ellos, 
consideró Francisco Cervantes, presidente del Consejo Coordinador 
Empresarial (CCE). “México tiene una banca muy fuerte, muy responsable y 
muy comprometida con el sector empresarial pero se necesitan tasas de 
interés más competitivas para que las pequeñas y medianas empresas 
puedan acceder a las líneas de financiamiento que ofrecen”. 
De acuerdo con la Asociación de Bancos de México (ABM), hasta el cierre de 
2023 el crédito otorgado por la banca comercial alcanzó los seis billones 20 
mil millones de pesos, 10.3% nominal más que en el mismo periodo de 2022. 
La cartera de empresas, por su parte, reportó un crecimiento nominal anual 
de 7.6% con lo que llegó a tres billones 202 mil millones de pesos. 
Sin embargo, de acuerdo con la más reciente encuesta sobre la Evolución 
del financiamiento a las empresas elaborada por el Banco de México 
(Banxico), 64.9% de las unidades económicas en el país se financia a través 
de proveedores mientras que 32.3% usa crédito de la banca comercial. 
 
BM: en México, la mayor concentración de riqueza en pocas 
familias  
https://www.jornada.com.mx/2024/04/15/economia/021n1eco 
La concentración del poder económico en México se ha vuelto una herencia 
familiar y una puerta giratoria hacia el poder político. No hay economía en 
América Latina y el Caribe, ni de la Organización para la Cooperación y el 
Desarrollo Económicos (OCDE), donde tantas grandes empresas estén en 
manos de tan pocos clanes familiares como la mexicana, muestra un nuevo 
informe del Banco Mundial. Cerca de 95 por ciento de las 50 empresas 
privadas más grandes de México están en poder de las familias más ricas 
del país y tienen ingresos que equivalen a una cuarta parte del producto 
interno bruto (PIB), reportó el organismo. Esto resulta en que también sea 
el país con mayor porcentaje de empresas familiares que cotizan en bolsa, 
el doble que en el promedio mundial. 
 

https://www.excelsior.com.mx/dinero/la-banca-debe-reducir-tasas-cce/1646555
https://www.jornada.com.mx/2024/04/15/economia/021n1eco


 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
Esta economía de herencias familiares se hace evidente en diversas 
clasificaciones y estimaciones. Las fortunas de los ocho hombres más ricos 
del México no se enlistan solas. Carlos Slim Helú y familia, Germán Larrea 
Mota Velasco y familia, Ricardo Salinas Pliego y familia, Alejandro Baillères 
Gual y familia, María Asunción Aramburuzabala y familia, Juan Domingo 
Beckmann Legorreta y familia, Carlos Hank Rhon y familia y Antonio del 
Valle Ruiz y familia, reporta Forbes en su lista de poseedores de fortunas 
valuadas en miles de millones de dólares. 
 
Sheinbaum exige al INE no afectar la democracia  
https://www.jornada.com.mx/2024/04/15/politica/004n1pol 
Los Mochis, Sin., El Instituto Nacional Electoral (INE) no ha garantizado la 
democracia, al no facilitar el voto de los mexicanos en el extranjero, aseguró 
Claudia Sheinbaum, candidata presidencial de la coalición Sigamos 
Haciendo Historia, en el último día de su gira por el noroeste del país. 
Consideró increíble que el organismo haya retirado la posibilidad de votar 
en los próximos comicios a unos 35 mil mexicanos que viven en el exterior, 
con el argumento de que fueron improcedentes los registros o por 
inconsistencias. La candidata tuvo este domingo una conferencia de prensa 
y tres mítines. En el último, realizado en el malecón de Mazatlán, tropezó 
con un escalón y cayó en el templete, mientras la candidata morenista al 
Senado, Imelda Castro, le daba vueltas al bailar el Corrido de Mazatlán. De 
inmediato fue levantada por Jesús Valencia, delegado de la campaña en el 
estado. Sheinbaum lo tomó con humor: la banda nos emociona y hasta nos 
caemos, expresó con una sonrisa y después puso el emoticón de carcajada 
en la red X, en respuesta a uno de los videos sobre el incidente. 
 
Escuelas de CNTE realizarán paro nacional de 24 horas; 
marcharán en CdMx  
https://www.milenio.com/politica/comunidad/cnte-convoca-a-paro-nacional-de-24-horas-
marcharan-en-cdmx 
La Coordinadora Nacional de los Trabajadores de la Educación (CNTE) 
realizará mañana lunes 15 de abril un paro nacional de 24 horas, en al menos 
25 estados, una marcha en la Ciudad de México que irá del Ángel de la  
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Independencia al Palacio Nacional. El objetivo de la movilización en la 
Ciudad de México, que iniciará a las 9:00 horas, es acompañar la reunión que 
tendrá la Comisión nacional única de negociación de la CNTE, que integra a 
los líderes del magisterio disidente, con el presidente Andrés Manuel López 
Obrador, prevista para las 10:30 horas. Pedro Hernández, dirigente de la 
sección nueve de la CNTE en la Ciudad de México, explicó que en la capital 
del país se realizará la marcha con participación de representación 
magisterial de Oaxaca, Guerrero, Chiapas y Michoacán.  
Además, se calcula que, en la Ciudad de México, al menos mil escuelas de 
educación básica realizarán el paro de 24 horas para participar en la 
movilización. “El compromiso del presidente en la reunión pasada, el 1 de 
abril, es que mañana nos volveremos a ver y nos entregará por escrito 
respuesta a nuestras demandas”. 
 
Irán arrastra a Medio Oriente a las puertas del "abismo nuclear"  
https://www.milenio.com/politica/iran-arrastra-oriente-puertas-abismo-nuclear 
El ataque con drones de Irán a Israel causó daños materiales mínimos, pero 
ocasionó la advertencia internacional de que Oriente Medio sea arrastrado 
a las puertas de un “abismo nuclear”. A petición del gobierno hebreo, el 
Consejo de Seguridad de la Organización de las Naciones Unidas (ONU) 
celebró una reunión de emergencia, donde el embajador israelí, Gilad 
Erdan, aseguró que “el régimen de los ayatolás se encuentra a semanas” de 
poseer armas atómicas, por lo cual pidió una acción inmediata de la 
comunidad mundial. “Irán es un estado terrorista, responsable de la 
destrucción global, y pronto tendrá capacidades nucleares... No se han 
tomado medidas concretas y los inspectores del Organismo Internacional 
de Energía Atómica no han recibido información”, acusó. 
Además, confirmó que su gobierno fue capaz de destruir 99 por ciento de 
los 350 misiles y drones que lanzó Irán durante la madrugada del sábado 
durante cinco horas y que dejaron una niña herida. 
En su turno, Amir Saeid Iravani, representante del gobierno de Teherán, 
reconoció oficialmente la autoría del ataque contra Israel y justificó el 
lanzamiento de drones como represalia por el ataque contra el complejo 
diplomático de Irán en Damasco, Siria. 
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Israelíes analizan las represalias en contra de Irán  
https://www.eluniversal.com.mx/mundo/israelies-analizan-las-represalias-en-contra-de-
iran/ 
Israel sopesó ayer cómo responder ante el lanzamiento histórico de los 
misiles desde Irán, mientras la comunidad internacional instó a la 
contención tras los ataques de la Republica Islámica. El ministro de Defensa 
israelí, Yoav Gallant, declaró que la exitosa interceptación del ataque por 
parte de la fuerza aérea del país y varios aliados era una oportunidad para 
una nueva “alianza estratégica” contra Irán. El ministro centrista israelí, 
Benny Gantz, dijo que el país “exigirá el precio” a Irán “cuando sea el 
momento adecuado”. Según Gantz, “este incidente no ha terminado: la 
alianza estratégica y el sistema de cooperación regional que hemos 
construido, que resistió el importante desafío, deben fortalecerse ahora más 
que nunca”. Algunos miembros ultraderechistas del gobierno de coalición 
han pedido una respuesta contundente. El diario Israel Hayom citó a un 
funcionario israelí afirmando que “habrá una respuesta”. El presidente de 
Israel, Isaac Herzog, declaró ayer que su país estudia “todas las opciones” 
para responder al ataque, que ha calificado de “declaración de guerra”. 
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Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/la-batalla-legal-del-exministro-
zaldivar-contra-la-presidenta-de-la-corte/ 
Ayer, el exministro presidente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, 
Arturo Zaldívar, aseguró a través de sus redes sociales que el máximo 
tribunal del país carece de un marco jurídico para sancionarlo en caso de 
que proceda la investigación en su contra. Sin embargo, en la Suprema 
Corte, aseguran que tienen otros datos.  Explican que sí se pueden iniciar 
investigaciones por denuncias anónimas, pues fue, precisamente durante 
la presidencia de don Arturo, en noviembre del 2020, cuando se reformó un 
Acuerdo General del Pleno del Consejo de la Judicatura Federal, para que 
ante una queja o denuncia que adviertan indicios de conductas 
probablemente constitutivas de responsabilidad administrativa, se podrá 
ordenar la práctica de investigaciones. Eso sin contar que el mismo acuerdo 
reconoce la viabilidad de las quejas o denuncias anónimas. En otras 
palabras, se otorgó desde entonces a la presidencia de la Judicatura la 
atribución de ordenar investigaciones cuando de las circunstancias de 
tiempo, modo y lugar se desprendan indicios de conductas probablemente 
contrarias a la legalidad o la Constitución. Lo que sí es una realidad es que 
en la Ley Orgánica de la Corte no hay un marco jurídico para sancionar a un 
ministro en retiro, habla de responsabilidades y sanciones a faltas “de los 
ministros”. Así que la batalla legal que se avecina en caso de que se 
determine que se incurrió en algún ilícito será inédita y de pronóstico 
reservado, pues en un lado estará el expresidente del máximo tribunal, y del 
otro, la actual titular del Poder Judicial, la ministra presidenta Norma Piña. 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2024-04-15/op269319?pc=102 
NO SE lo digan a nadie, pero la refinería de Tula nomás no pasó el examen 
en temas de contaminación y mantenimiento que hizo una empresa 
privada contratada por Pemex. 
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Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_2074 
Que sin pena ni gloria concluirán esta semana los 41 foros nacionales, 
regionales y estatales convocados por la Cámara de Diputados para analizar 
el paquete de 20 iniciativas del presidente Andrés Manuel López Obrador, 
incluido su plan C electoral, que busca que ministros y magistrados sean 
elegidos por voto popular. De hecho, hasta la Junta de Coordinación Política 
del Senado, encabezada por el morenista Ricardo Monreal, bateó dos fechas 
de parlamento abierto que le ofrecieron y con toda discreción declinó a 
participar. 
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COLUMNAS 
 
 

Mario Maldonado 
El explosivo caso Piña-Zaldívar  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/el-explosivo-caso-pina-
zaldivar/ 
La investigación ordenada contra 61 integrantes y exintegrantes del Poder 
Judicial, incluido el ministro en retiro Arturo Zaldívar, es una declaración de 
guerra de la ministra presidenta de la Suprema Corte de Justicia de la 
Nación, Norma Piña, contra el presidente Andrés Manuel López Obrador y 
su grupo político, y en los mismos términos en los que suele moverse el líder 
máximo de la 4T: con estrategias inéditas que se colocan en límite de los 
reglamentos y de la ley. El acuerdo de investigación J/108/2024 del Consejo 
de la Judicatura Federal (CJF), que involucra a jueces y magistrados que 
habrían favorecido con sus fallos los proyectos del gobierno de López 
Obrador, se desprende de una denuncia anónima, sin los elementos 
probatorios suficientes con los que normalmente se detonan este tipo de 
indagatorias. De hecho, la gestión de Piña al frente de la Corte es la que más 
ha pugnado por desestimar este tipo de señalamientos. 
 
Salvador García Soto 
A Layda ya no la quieren los campechanos  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/a-layda-ya-no-la-quieren-
los-campechanos/ 
El sábado por la tarde tuvo lugar una manifestación multitudinaria e 
histórica en la ciudad de Campeche. Más de 20 mil personas recorrieron el 
antiguo malecón de este puerto amurallado para apoyar el paro de los 
policías estatales que cumple ya un mes sin solución ni respuesta del 
gobierno estatal. Lo que empezó como un movimiento de protesta de los 
uniformados, para exigir la destitución de la controvertida secretaria de 
Seguridad estatal, Marcela Muñoz, se transformó ya, según se vio el fin de 
semana, en una movilización inédita en tierras campechanas, en un 
movimiento social y político que ahora también pide la renuncia de la  
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gobernadora morenista, Layda Sansores, quien se negó a atender la 
principal demanda de sus policías y, por defender a su polémica secretaria, 
hoy también le piden su cabeza. Miles de familias de campechanos que 
salieron a respaldar y apoyar el paro policíaco y las demandas de su pliego 
petitorio, coreaban al unísono la tarde del sábado en las impresionantes 
imágenes que llegaron desde Campeche: “El pueblo pone, el pueblo quita”, 
algo que por cierto suele repetir con frecuencia el presidente López 
Obrador. Y junto a esos gritos, se repetía fuerte la consigna “¡Fuera Marcela!” 
y “¡Fuera Layda!”, mientras una mujer campechana en el altavoz le gritaba a 
la gobernadora, que ha defendido hasta los dientes a su cuestionada 
secretaria de Seguridad: “¡Deberías de tener vergüenza Layda y largarte de 
una vez con Marcela si tanto la quieres!”. 
 
Carlos Marín 
Piña, Zaldívar y la denuncia anónima  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/pina-zaldivar-y-la-
denuncia-anonima 
Por una denuncia anónima ante el Consejo de la Judicatura Federal, la 
investigación al interior del Poder Judicial Federal contra el ministro en 
retiro Arturo Zaldívar y varios de sus ex colaboradores clave escandaliza por 
la prominencia de dos personajes que han quedado enfrentados: el anterior 
y la actual titular de uno de los tres Poderes. Una primera aproximación a 
tan escandalosa noticia sugiere intención política motivada por las críticas 
despreciativas de Zaldívar a la Suprema Corte, al PJF y a la mayoría de sus 
ex pares en el pleno del máximo tribunal constitucional, sobre todo a partir 
de su incorporación al equipo de la candidata lopezobradorista a la 
Presidencia y haber hecho suyo el proyecto nacional populista de la cuarta 
transformación. La denuncia anónima y la próxima con el nombre y 
apellidos de la magistrada de circuito del cuarto Tribunal Colegiado, Elba 
Sánchez Pozos, huele a un acuerdo de jueces y magistrados ofendidos por 
Zaldívar y su gente, lo que de paso pone a prueba a la ministra Piña porque, 
de no haber dado curso a la querella, habría incurrido en la comisión del 
delito de omisión. 
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Enrique Quintana 
La relevancia de que permanezca Rogelio en la SHCP  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2024/04/15/la-relevancia-de-
que-permanezca-rogelio-en-la-shcp/ 
El viernes pasado, en una entrevista publicada en El Financiero, la candidata 
de Morena a la presidencia de la República, Claudia Sheinbaum, señaló que 
le gustaría que Rogelio Ramírez de la O, actual secretario de Hacienda, 
permaneciera en su cargo si ella es electa. En el diálogo con Salvador 
Camarena precisó Sheinbaum que aún no se lo ha planteado, pero calificó 
al actual titular de la SHCP como un hombre “inteligentísimo y honesto”. 
Tuve oportunidad de consultar con algunas personas del medio financiero 
sobre esta posibilidad y en términos generales me encontré con una 
respuesta muy positiva. Ramírez de la O es alguien muy conocido desde 
hace muchos años en el medio financiero y empresarial, no solo mexicano 
sino internacional. Sus muchos años como consultor le generaron una muy 
fluida interlocución con banqueros, empresarios, financieros, y ahora en 
general con los propios funcionarios públicos. 
Así que, la primera nominación pública a un potencial integrante del 
gabinete de Sheinbaum fue muy bien recibida. 
 
Raymundo Riva Palacio 
La paradoja del parlanchín  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2024/04/15/la-paradoja-
del-parlanchin/ 
El mayor daño autoinfligido del presidente Andrés Manuel López Obrador, 
cuyas consecuencias apenas se van a empezar a cuantificar, probablemente 
es su declaración del pasado 21 de febrero, cuando reveló que intervenía en 
la Suprema Corte de Justicia y le pedía al entonces titular del Poder Judicial, 
Arturo Zaldívar, que “ayudara” hablando con los jueces, para que cambiaran 
sus resoluciones. Ese mismo día, tras la mañanera donde hizo pública la 
colusión de Zaldívar con él, la consejera jurídica de la Presidencia, María 
Estela Ríos, le explicó la gravedad de sus palabras, pero el Presidente se 
carcajeó.  
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No entendía lo que había hecho y una semana después, al tratar de sofocar 
el escándalo, dijo que sólo intervenía en la Corte cuando se trataba de 
“asuntos de Estado”. Sin ver la dimensión de lo que había dicho construyó 
inopinadamente el edificio para la investigación más importante que haya 
realizado jamás el Poder Judicial, anunciada el viernes pasado en contra de 
Zaldívar y varios ex altos funcionarios de la Corte, ligados a Julio Scherer, en 
ese entonces superpoderoso consejero jurídico de la Presidencia, por 
“vulnerar la autonomía e independencia” del Poder Judicial, “con la 
intención de satisfacer intereses personales y de terceros”. 
 
Darío Celis 
El testigo que se hizo humo  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2024/4/15/el-testigo-que-se-hizo-humo-
594255.html 
GILDARDO LÓPEZ ASTUDILLO, alias El Gil, es el personaje bautizado bajo 
el seudónimo de J.U.A.N. por la Fiscalía General de la República (FGR), al 
haber sido puesto en libertad en septiembre de 2019. 
Sus declaraciones fueron utilizadas para sustentar las falsas acusaciones en 
contra de miembros del Ejército mexicano. 
Tan misterioso como extraño es el hecho que el testigo estrella de la Fiscalía 
que comanda Alejandro Gertz Manero, ha declarado en al menos cuatro 
ocasiones dentro de la averiguación previa del caso Ayotzinapa. 
Quien fuera jefe de Los Guerreros Unidos, sicario y asesino confeso de los 
estudiantes de esa normal, ha modificado siempre sus versiones, 
recordando hechos y circunstancias para inculpar exclusivamente a 
personal de las fuerzas armadas mexicanas. 
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Procuraduría Agraria 
 
 

Sigue abuso de autoridad en Zempoala; alcalde y su familia 
tiran barda de predio invadido  
https://www.paradigma.live/sigue-abuso-de-autoridad-en-zempoala-alcalde-y-su-familia-
tiran-barda-de-predio-invadido/ 
Hidalgo. - El presidente municipal de Zempoala, Jesús Hernández Juárez, es 
señalado de abuso de autoridad junto con su familia, al iniciar el derribo de 
las bardas de una bodega construida sobre un predio que se encuentra en 
disputa en la comunidad de San Gabriel Azteca. Los ejidatarios acusan que 
el munícipe, junto a su hermano Ricardo Hernández Juárez y su padre, Jesús 
Hernández Palacios – famoso por haber baleado a un campesino y evadir la 
justicia -, iniciaron con la demolición de las bardas sin importar que existe 
una denuncia penal por esta invasión ante la Procuraduría Agraria (PA). 
“El presidente municipal y su familia están obstinados en quitarle a los 
ejidatarios el predio. Ya tiraron parte de las bardas del auditorio que 
construyeron los ejidatarios con dinero del ejido lo que se recolecta”, 
sostuvieron Heladio y Juana, ejidatarios del lugar. 
El edil ha dicho que en ese lugar construirán un centro recreativo, pero no 
tiene el aval de los campesinos pero son en su mayoría, gente de la tercera 
edad de origen humilde que no saben leer ni escribir. 
 
¡Traficante de tierras!  
https://solyucatan.mx/traficante-de-tierras/ 
Yucatán. - Tal parece que la desesperación ha cegado a Joaquín Díaz Mena 
y a Morena en Yucatán, debido a que a 48 días de la elección simplemente 
la campaña no tiene los resultados que esperaban, las encuestas lo 
posicionan 10 puntos porcentuales por debajo del abanderado del PAN, 
ventaja que se viene presentando desde el mes de noviembre. Asimismo, 
morenista, buscan otra opción por considerar que Morena ha perdido el 
rumbo y que Huacho no representa los valores del morenismo, aunado al 
escándalo en el que el candidato está envuelto, por haber escondido sus 
millonarias propiedades. 
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Tras el panorama sombrío que se vive en Morena, Joaquín “Huacho” Díaz 
Mena comienzan los cambios en el cuartel de guerra. 
Ahora el encargado de la estrategia política de Huacho, es Jacinto Sosa 
Novelo, otro panista y ex priista, convertido en morenista. 
Sosa Novelo ha estado envuelto en acusaciones de índole sexual y por el 
tráfico de tierras. El nuevo estratega que tiene la encomienda de sacar a 
flote el barco, ocupo diferentes encomiendas en el PAN, sin embargo, el 
nuevo mandamás de la estructura política de Huacho tiene poca 
credibilidad entre los morenistas y está peleado a muerte con Rogerio 
Castro Vázquez, quien pidió al presidente el cese de Jacinto Sosa de la 
delegación del Infonavit en Yucatán. Sin olvidar que el nuevo estratega 
estuvo acusado de acoso sexual cuando estuvo en la delegación y según las 
fuentes tiene tres denuncias por este presunto delito. Asimismo, cuando 
ocupó la delegación de la Procuraduría Agraria, estuvo acusado del tráfico 
y despojo de tierras del ejido de Komchén, Sacnicté, Dzityá y Chablekal. 
 
Buscan solución a tiradero ilegal de Zacatelco, pero sigue 
activo  
https://www.elsoldetlaxcala.com.mx/local/municipios/buscan-solucion-a-tiradero-ilegal-
de-zacatelco-pero-sigue-activo-11755599.html 
Tlaxcala. - Vecinos de la colonia Domingo Arenas de Zacatelco se reunieron 
con Pedro Montiel Carreto, comisariado ejidal del municipio, para buscar 
solución al problema de contaminación que se presenta por la operatividad 
de un basurero, que recibe residuos sólidos, provenientes de Puebla y 
Tlaxcala. El miércoles pasado, los habitantes del territorio ejidal, limítrofe con 
San Miguel Xoxtla, Puebla, pidieron a Montiel su intervención para frenar el 
espacio al que acuden camiones con desperdicios, que generan olores 
fétidos y contaminación en los terrenos de cultivo. El comisariado ejidal 
acordó llevar a cabo una asamblea ejidal para definir, si permiten la 
operación del basurero clandestino, o se cancela de forma definitiva. 
A la reunión acudió el dueño del negocio, que daña el medioambiente del 
lugar, pero durante la plática no presentó ningún documento que lo avale 
para llevar a cabo la actividad que alteró el hábitat de la localidad, aledaña a 
la autopista Puebla-México. 
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POSICIÓN DEL COMISARIADO 
Pedro Montiel Saldaña confirmó a este Diario que harán la asamblea ejidal 
y será la que decida lo que procede. La contaminación es grave, huele mal; 
tiran la basura, pero se vuela, estamos esperando que la Procuraduría 
Agraria emita la convocatoria, dijo. Montiel Carreto, quien comentó que el 
ejido Santa Inés tiene registrados a mil 222 campesinos. 
 
Ejidatarios se deslindan de candidata a la alcaldía por el Partido 
Verde  
https://notimaxinforma.com/2024/04/14/ejidatarios-se-deslindan-de-candidata-a-la-
alcaldia-por-el-partido-verde/ 
Sinaloa. - Ejidatarios de Jiquilpan se deslindaron de la candidata del Partido 
Verde, Margarita Velázquez Valdez, por tener cuentas pendientes con el 
ejido por la renta de la parcela escolar, la venta de demasías de terrenos y la 
renta del auditorio ejidal. A través de una carta dirigida a la dirigencia del 
PVEM, dejaron claro que la actual candidata a la alcaldía de Ahome por este 
partido, jamás los ha representado, porque siempre ha vivido bajo la sombra 
de su mamá, la recién expulsada de la directiva del ejido, Gloria Manuela 
Valdez. “No rindió informes de la renta de la parcela escolar, venta de 
demasías de solares pertenecientes al ejido y renta del auditorio General 
Lázaro Cárdenas”, expresaron a través del documento firmado por quienes 
dirigen actualmente el comisariado ejidal. También señalaron que 
Margarita Velázquez, quien fungió como comisariada de Jiquilpan de 2018 
a 2021, no es líder del ejido, como aseguran fue presentada cuando la 
postularon candidata en el Partido Verde. “Jamás nos ha representado, 
como se prescribe, ya que siempre ha vivido a la sombra de su madre Gloria 
Manuela Valdez Rodríguez”, destacaron en su carta de deslinde. 
La dirigencia de los ejidatarios acusó a Margarita Velázquez y su madre 
Gloria Valdez de haberse aprovechado del poder, influencia y corrupción, 
para la venta irregular de terrenos y áreas verdes pertenecientes al ejido 
Jiquilpan. Acusaron también que la joven aspirante a presidenta municipal 
llegó a ser comisariada aprovechándose de la corrupción que había en la 
Procuraduría Agraria en ese periodo. 
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Demandan campesinos escrituras de parcelas  
https://www.elmanana.com/local/reynosa/campesinos-se-manifiestan/5832026 
Campesinos de Reynosa demandan abatir el rezago existente en 
actualización de escrituras de parcelas. Ante la existencia del rezago en 
cuanto a la actualización de escrituras de parcelas, campesinos de Reynosa 
piden a la Procuraduría Agraria emprenda campañas en ese renglón.  
"Ese asunto es una necesidad imperante, pero lamentablemente las 
autoridades, a quienes compete darle solución a ese problema, no lo están 
atendiendo como debieran", dijo Mauro Barrera Martínez, delegado del 14 
Comité Regional Agrario en Reynosa. Acercar los trámites respectivos a las 
comunidades rurales sería una muy buena medida, pues para hacer esa 
clase de gestiones tienen que desplazarse los interesados hasta Ciudad 
Victoria, cuando bien podrían atenderse a nivel local. 
Hay casos en los que ejidatarios ya tienen 10 o más años de fallecidos y aún 
aparecen en los papeles como dueños de tal o cual parcela, y en esos casos 
debe intervenir la Procuraduría Agraria, para atender lo relacionado con la 
actualización de documentos. 
 
Sentencia por emboscada rompe cerco de impunidad en Sierra 
Sur, Oaxaca  
https://www.nvinoticias.com/oaxaca/general/sentencia-por-emboscada-rompe-cerco-de-
impunidad-en-sierra-sur-oaxaca/159615 
La sentencia de 420 años de prisión en contra de dos responsables del 
homicidio de 13 personas en una emboscada ocurrida en 2018 en la Sierra 
Sur, fue catalogada por el Grupo de Inteligencia y Coordinación Agraria para 
la Paz en Territorio como un precedente histórico contra la impunidad y 
para quienes inciten a la violencia en el marco de algún conflicto agrario. 
Representantes del organismo estatal señalaron que dicha resolución es un 
llamado a no crear barreras que impidan el respeto a la integridad y a la vida 
ante cualquier conflicto existente en las comunidades oaxaqueñas. 
La sentencia lograda por la Fiscalía General del Estado de Oaxaca (FGEO) 
que impone 210 años de cárcel para cada uno de los culpables, es relevante 
pues impone, además el pago de 403 mil pesos a cada una de las víctimas 
indirectas, lo que suma un total de 5 millones 200 mil pesos por concepto  
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de reparación del daño. En el Grupo participan instancias del Gobierno 
Federal como las secretarías de Gobernación (Segob) y de Desarrollo 
Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), el Registro Agrario Nacional (RAN), y la 
Procuraduría Agraria (PA), así como la Secretaría de Gobierno (Sego), la 
FGEO, la Junta de Conciliación Agraria del Estado de Oaxaca y la 
Coordinación para la Atención de los Derechos Humanos (CADH), entre 
otras. 
 
 

Sector Agrario 
 
 

Emite Sedatu NOM sobre estructura y diseño para vías urbanas  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/emite-sedatu-nom-sobre-estructura-y-diseno-para-
vias-urbanas 
Ciudad de México. - El Diario Oficial de la Federación (DOF) publicó hoy la 
NOM-004-Sedatu-2023 promovida por la Secretaría de Desarrollo Agrario, 
Territorial y Urbano (Sedatu) ‘Estructura y diseño para vías urbanas. 
Especificaciones y aplicación’, con el objetivo de establecer los requisitos 
generales para mejorar la movilidad principalmente de las y los peatones; 
así como orientar el desarrollo urbano hacia un modelo sostenible que 
contribuya a cerrar brechas de desigualdad. Dicha Norma Oficial Mexicana 
es la quinta emitida por esta dependencia en lo que va de esta 
administración. El andamiaje normativo busca que estados y municipios 
orienten el desarrollo urbano hacia un modelo sostenible que contribuya a 
combatir las desigualdades a través de la planeación, proyección y 
mejoramiento de las vías en los asentamientos humanos. 
La NOM refiere que la construcción o rehabilitación de calles se debe realizar 
bajo un enfoque de diseño universal, accesibilidad, sostenibilidad y 
seguridad vial, considerando en todo momento la jerarquía de movilidad 
establecida en la Ley General de Movilidad y Seguridad Vial.  
Cabe señalar que es una norma de aplicación obligatoria para todas las 
autoridades que atienden calles existentes y de diseño nuevo a nivel federal, 
estatal y municipal. 
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